

# LA REPUBLICA

DIARIO INDEPENDIENTE Y DE INFORMACION GENERAL

Alcance al número 8.300

Año XXV

San José, Costa Rica, viernes 13 de Octubre de 1911

Año XXV

## Accidente ferroviario en el Pacífico

Antier, en la tarde, un carrito de trabajadores del Ferrocarril al Pacífico, en el cual iban tres peones, descarriló cerca del lugar llamado La Ceiba, á causa de la gran velocidad que le imprimieron.

Los tres trabajadores fueron arrojados al suelo con gran fuerza, y dos de ellos, de nombres Florencio Cambronero y Claudio Hernández, recibieron golpes de alguna consideración: en la pierna el primero y en un brazo y la cabeza el segundo.

El tren de pasajeros que venía de Puntarenas los recogió y los trajo á esta ciudad, ingresando ayer al Hospital de San Juan de Dios, en donde se curan.

## Costarricenses que saldrán para El Salvador en la semana próxima

Las personas que, en representación del gobierno, de las corporaciones, ó por paseo, saldrán en el vapor del 19 para asistir á las fiestas del Centenario en la República de El Salvador, son, que nosotros seamos, las siguientes:

Don Manuel Castro Quesada, don Francisco Cabezas Gómez, don Alberto González Lahman, don Ernesto Martín, Magistrado don Manuel I. Morales, don Carlos Valenzuela, don Rubén Coto Fernández (quien se encuentra allá), Coronel don Fernando Cabezas, don Roberto Campabadal, don Elías Granados, don Alonso Pérez Calvo, don José Santos Zepeda, don Gerardo Matamoras, don José J. Rodríguez h., don Lesmes Sáurez, don Juan R. Bonilla y don Carlos Ross.

Es probable que algunos otros caballeros se decidan también á visitar El Salvador con motivo de aquellos festejos.

## Notas rápidas

El Ferrocarril al Pacífico ha rebajado las tarifas por flete de maíz en un 30% de su precio actual, de manera que este artículo pagará en adelante solamente \$ 0,11.90 por kilogramo. La medida es muy ventajosa.

—Un diario dió la noticia de que el Ilustrísimo Vicario General de la Diócesis, don José Zamora, renunciaría, á causa de su edad, su elevado puesto, en el cual le sustituiría el Canónigo don Otón Castro.

Esta noticia carece de fundamento; el señor Obispo la ha desautorizado.

—La Asamblea de Nicaragua, después de una elección muy reñida, designó antier al señor don Fernando Solórzano para Vice-Presidente de la República.

—Contraerá matrimonio en esta ciudad el joven don Noé Padilla y la señorita Adela Benavides. Que sean muy felices.

## Muerte trágica

Muere repentinamente don Lucas Abarca

Hoy á las 10 a. m. encontrábase el señor Abarca y varios peones trabajando en una huerta que dista de aquí como un kilómetro y medio, en donde cayó muerto repentinamente.

Es trasladado á su casa de habitación

Inmediatamente mandaron avisar á la esposa y al Agente Principal de Policía, quienes en compañía de algunos vecinos se dirigieron al lugar del suceso, trasladándolo á su casa de habitación.

Se da parte al Médico y al Alcalde

Trasladado que fué, se procedió á dar parte al médico del pueblo y al Alcalde.

Llega el Médico

A las 3.30 llegó el médico del pueblo, Dr. don José L. Cantillo y se constituyó en casa del difunto, quien después de examinarlo, dijo que estaba enteramente muerto y que su muerte se la había ocasionado un *Trombús*.

Llega el Alcalde

A las 7 p. m. llegó el Alcalde interino de este cantón don Eladio Matarrita B. y procedió á practicar las diligencias del caso.

Se le da sepultura

A las 12 m. del 8 se le dió sepultura al cadáver en el cementerio de este lugar.

Comentarios

El señor Abarca era un honrado trabajador de este lugar, bastante pobre, quien vivía con su esposa y dos niños.

Hace como cinco meses le dió un fuerte ataque cayendo desmayado, pero milagrosamente pudo recobrar la vida después de los auxilios que le prestó su esposa para volverlo, quedando desde ese día algo de mente.

Debido á su pobreza no se animó á ponerse en cura con un médico y así enfermo trabajaba, hasta que lo sorprendió la muerte.

Nuestra condolencia presentamos á su afligida esposa é hijos y les deseamos una pronta conformidad.

Corresponsal.

Belén, Guanacaste, octubre 7 de 1911.

## Lo que pasa en Nicaragua

Managua, 10.—Después de los acalorados debates de la mañana, en la tarde, como á las 5, la Asamblea Nacional Constituyente aprobó los contratos de empréstito norteamericano. El General Luis Mena, Ministro de Guerra y Marina, en un reportaje afirmó que al aprobarse el empréstito habría verdadera República con sus libertades en Nicaragua.

—Antonio Barquero y Salvador Ruiz Morales, jóvenes de lo más brillante en la actual generación literaria, han terminado hermosos trabajos poéticos con que concurrirán á los juegos florales del Centenario salvadoreño.

—El General Hildebrando Rocha, Subsecretario de la Guerra y Marina, fué obsequiado en Granada con un banquete en los salones del «Versalles».

—Mañana parte para Guatemala don Juan Bautista Prado, Director del *Diario de Nicaragua* al Congreso de periodistas. Lleva la representación exclusiva de su periódico.

DIARIO MODERNO

## De Limón

El amigo Antonio di Palma, socio de Delcore tiene á su cargo ahora el Teatro Colón de ésta. Se han dado varias representaciones teatrales con buen éxito.

El sábado se espera á Rósita Reali, quien tiene muchas simpatías aquí.

Ya se instalaron los abanicos eléctricos.

—He tomado un plano en la mano para dar nota exacta de todas las aceras que están en mal estado, pero he visto que dicho plano me es innecesario, pues en general todas están en mal estado.

KAMAKIRE

## Novedades salvadoreñas

(POR TELÉGRAFO)

San Salvador, 10.—El cambio sobre giros norteamericanos está á 169%.

—El Gobierno ha comprado por \$ 30,000 una finca, para la construcción de un nuevo manicomio.

—El Doctor y Coronel J. Vargas ha sido nombrado por el Gobierno de Honduras Ministro Plenipotenciario para las fiestas del Centenario.

—Se confirma el naufragio del vapor «San José», con tripulación y pasajeros, cerca de Acapulco.

—Han sido nombrados delegados al Congreso Centroamericano de Estudiantes: don Roberto Barrios, por Nicaragua; don Rubén Coto Fernández, por Costa Rica.

—Salvador Vitel y su hermano, ensayando un combustible de luz para cinematógrafo, fueron víctimas de la explosión del recipiente que contenía sustancias inflamables. Afortunadamente solo subieron á dos metros de altura.

—Han regresado al país Eugenio Araujo, Silvio Selva, Macario Sahastume y Tomás Fernández.

—El 20 del corriente partirá para Europa, en viaje científico, don Santiago Barberena.

San Salvador, 11.—Esta mañana se presentó en el Ministerio de Relaciones Exteriores don Esteban Loqui, capitán de fragata, con las

credenciales de Cónsul argentino. Visitará mañana al señor Presidente Araujo.

—En la hermosa y amplia casa de don Carlos Méndez se hospedarán las personas que integran la legación de Costa Rica.

—La colonia mejicana se reunió ayer para tratar de su participación en las fiestas del Centenario.

—Los jóvenes que en el Instituto se preparan para ir á estudiar artes y oficios á Francia, harán su práctica en los talleres de la fundición «Mercedes», de esta capital, edificio que se ocupó para sala de festejos en los días del Centenario.—C.

## Ráfagas fronterizas

Matadero

Próximamente se construirá un galerón que servirá para matadero público. Ya era tiempo. Eso demuestra dos cosas halagueñas: primero que comemos carne, y segundo que el Municipio no nos tiene en completo olvido. Solo que el proyecto fracase, por quererlo hacer de madera labrada y techo de zinc, se nos haría un positivo mal, ya que continuaríamos respirando los residuos descompuestos de las reses destazadas, á lo largo de la única calle del caserío.

Será cometa?

Todos los vecinos de aquí aseguran que á las cuatro de la madrugada, se distingue perfectamente bien, al Este, un cometa con núcleo muy brillante y la cauda en forma de abanico.

Un tiburón

En las playas de «El Naranjito» se varó un tiburón tan grande, que dos hombres apenas lo pudieron arrastrar unas diez varas.

Sequía

Personas venidas de Nicaragua nos dicen que en nuestra vecina habrá hambre; la sequía ha sido tan prolongada, que las cosechas todas se perderán. Lo mismo nos pasará á nosotros, pues ya estamos en pleño octubre y no ha caído agua ni para ahogar una mosca. Si el tiempo no cambia, tendremos, pues, una perspectiva bien triste.

Personales

Muy grave está un niño de don Antonio Medrano.

—El robusto *chavalito* de Mateo Mejía, pagó su tributo á la madre tierra. Lo sentimos.

—En Sonzapote murió repentinamente uno de los peones que se ocupaba en la refacción de la línea telegráfica á Peña Blanca; se llamaba Juan Cuba. Una simple cruz al pie de la cuesta de Mozaltepe, indica el lugar donde quedó para siempre este pobre jornalero.

CLARINETE

La Cruz, octubre de 1911.

## Crónica de un baile celebrado antenoche

El Club «Centro América» celebró con un espléndido baile verificado en la noche del 11, el aniversario del descubrimiento de América.

Principió á las 8.30; los salones del Centro estaban adornados con gusto exquisito, y á los acordes de un vals, 40 parejas se entregaron á la danza.

Sentimos no poder consignar los nombres de las bellas señoritas que asistieron, porque eran tantas, que de seguro, habríamos de omitir algunos nombres.

Por lo demás, merecen especial mención la cantina y la orquesta.

Vayan nuestras felicitaciones para los socios del «Club Centro América».

## Otra partida

de foot-ball para el domingo

Es grande el entusiasmo que se ha despertado por el sport en esta capital y provincias; ayer se jugaron dos matchs en La Sabana, uno en Heredia y otro en Limón, y el domingo próximo se jugará otra partida, á las doce del día, entre los clubs «La Roma» y «Occidental».

Jugarán por parte del primero: Juan José Mora, Capitán; Rubén Murillo, Amado Telini, Hernán Solano, Juan Benavides, José Torres, Joaquín Alvarado, Guillermo Sel, R. Briceño, Donato Caballero, Alcibiades Brenes.

Jugarán por parte del segundo: Miguel Jiménez, Capitán; Gabriel Oviedo, Rafael Muñoz, Alejandro Arias, Antonio Arias, Rubén Fonseca, Basilio Sáenz, Gerardo Sojo, Tiburcio Oviedo.

Hará de Juez el señor Manuel Mata.

Los jovencitos de uno y otro team se proponen luchar la partida con empeño, para no dejarse vencer.

## Gran entusiasmo

con motivo de las fiestas patronales de un pueblo

Telegrama de Tres Ríos

Estamos celebrando hoy la fiesta patronal de esta villa; hay entusiasmo indescriptible.

En tren de siete llegaron el señor Gobernador y Comandante de Plaza de Cartago; fueron recibidos por las autoridades y vecinos.

Hubo carreras de cintas, bordadas éstas primorosamente por señoritas de aquí; obtuvo la primera cinta León Mezerville; también obtuvieron Víctor Muñoz y otros.

Se preparan juegos atléticos. El Gobernador y Comandante de Plaza fueron obsequiados por el Jefe Político con un suculento almuerzo, al que asistieron los señores municipales y principales personas.

Pronunciaron brindis los jóvenes Ramón Céspedes y Rubén Torres. Aquellas dos autoridades presentaron sus agradecimientos por las deferencias de que eran objeto.

Esta noche, gran baile social.

CORRESPONSAL

## Las elecciones municipales en Siquirres

(Por telégrafo)

Siquirres, 12.—El resultado de la elección de hoy fué así: Propieta-

rios, Juan M. Alvarado, Aureliano Rojas, Francisco Alfaro A. Suplentes: Justino Vallejo, C. Aubry Shaw. Síndicos: José Lamich, propietario; y Rafael Villalobos, suplente.

CORRESPONSAL

## Grave escándalo en un lugar retirado

Ataques á puñaladas

Un muerto y tres heridos

Alarma en el vecindario

Ayer se celebraron en la villa de Tres Ríos las fiestas patronales, y seguramente con ese motivo, la víspera, es decir, antier en la noche, se armó un gran escándalo, con consecuencias, en el lugar llamado San Diego, en los alrededores de Tres Ríos.

El incidente principió por una discusión acalorada entre vecinos del lugar; las cosas subieron de punto y terminaron á bofetadas y puñaladas.

Hubo gritos, alarma, confusión.

Eran las diez y media de la noche.

En la lucha, resultó un muerto: Federico Sanabria, persona trabajadora, que tenía esposa y varios hijos pequeños, y hubo, además, tres heridos, uno de ellos de mucha gravedad.

Inmediatamente fué detenido y traído á la cárcel de Tres Ríos, un individuo de apellido Mata, á quien se acusa de ser el homicida; es vecino de Agua Caliente.

Fueron arrestados otros tres, entre ellos un niño de nombre Evaristo.

El Doctor Escoto practicó la autopsia en el cadáver de Sanabria y ayer, á las doce y media del día, se verificó el entierro, con bastante concurrencia.

Ampliaremos los detalles de este suceso tan pronto como recibamos los telegramas que estamos esperando de nuestro corresponsal en Tres Ríos.

## ASTERISCOS A GRANEL

Rafael Guerrero, trabajador del Matadero Municipal, se hirió ayer casualmente con un hacha.

Fué asistido por el doctor Cordero.

\*\*

Un sujeto llamado Mauuel Fonseca amenazó con un puñal al señor don Santiago Millet. El caso pasó delante de testigos en el mercado. Parece que ya lo ha hecho otras veces. El señor Millet dió parte al Director de Policía.

\*\*

Un granuja fué detenido encontrándose oculta debajo de la ropa una pieza de hierro que confesó haberse sustraído de los talleres del Ferrocarril al Atlántico, para venderla en una fontanería.

\*\*

Cinco coloncejos le sustrajo una ciudadana de apellido Solano á un tal Lizano, cuando este se encontraba en estado de ebriedad. Uno y otra fueron puestos á la sombra.

\*\*

La señora Albina Castro llamó al policial Pedro Mora para que evitara que un individuo de nombre Gonzalo realizara las amenazas de muerte que había proferido contra la hija de aquella llamada Dalila. Gonzalo fué detenido, y poco después fué pedido por el Alcalde 3º quien había dictado auto de prisión por un asunto referente á la misma familia Castro Barrantes.

## La República de Costa Rica

Su 90º aniversario

Hoy es día de gran regocijo para la República de Costa Rica que celebra el 90º aniversario de su advenimiento á la vida de la libertad y del derecho, despojada de toda ajena coyunda y de toda extraña dominación que la prive de caminar con planta firme por los senderos del patrio bienestar; hoy, los ciudadanos de aquella Nación, la más meridional de Centro América, entonanán himnos de gratitud á sus héroes esclarecidos y en los remotos horizontes de la historia verán desfilar vestidos de oro y púrpura, como atenienses paladines, la legión de libertadores, la antorcha simbólica en la diestra y el bélico escudo luminoso como exponente de sus hazañas portentosas, en el brazo prepotente.

Costa Rica es una de las Repúblicas que mejor han sabido aprovechar los días de su existencia independiente, laborando por el engrandecimiento nacional, aboliendo primitivos resabios y entrando de lleno en el libre uso de sus prácticas republicanas.

Qué felices deben ser ellos, los hijos de aquel venturoso país, al hacer, en este día de halagos y alegrías, el recuento de su extensa labor en provecho del florecimiento de la amada patria que merced á prolongados esfuerzos ha llegado á ocupar sitio de preferencia en el pelenque de las naciones cultas y civilizadas del orbe. Con cuánto íntimo regocijo no contemplarán las brillantes fulguraciones de su obra patriótica y se llenarán de orgullo y satisfacción sus corazones ante el espectáculo de la patria floreciente y altiva, que ostenta en la bandera el símbolo de su gloria y canta en las voces de su himno el triunfo de su ideal noble y redentor.

Ese pueblo, que en estos momentos debe estar entregado á las más dulces fruiciones del patriotismo, posee excelentes condiciones para alcanzar mayores éxitos en el concierto de las naciones que gozan de bienestar positivo: su posición geográfica es magnífica, su clima agradable, la fertilidad es virtud natural del suelo, y como consecuencia de todas estas cualidades auténticas, su comercio es sumamente activo siendo el café su principal artículo de exportación y ya sabemos cómo es de famoso ese producto y cómo se le solicita en todos los mercados extranjeros. Su importancia como ciudad fabril habrá de acrecentarse cuando se realice la apertura del Canal de Panamá.

Costa Rica, en sus días de epopeya conquistó sitio distinguido en la historia, y es legendaria y digna de imitación aquella tesonera resistencia que opusiera á las odiosas tentativas del aventurero Walker que con una legión de filibusteros del Norte invadió el país con fines siniestros, pero que en virtud del valor militar de aquellos, resultaron estériles sus aspiraciones.

Es pues, aquel, un pueblo completo, nada falta para su gloria. Con verdadero placer hacemos este elogio en honor suyo y le presentamos nuestras cumplidas felicitaciones en este día de reminiscencias gloriosas, por medio de su distinguido y apreciado Representante en esta ciudad señor don J. de J. Añez Luengo, á quien también enviamos nuestros más cordiales parabienes.

De *El Obrero*, de Maracaibo.

## DE PUNTARENAS

Otra vez las canoas

A moción del Regidor Presidente Municipal, don Macedonio Esquivel, se dispuso en la Corporación mandar quitar todas las canoas de las casas que no las tengan en perfecto buen estado, y dejar aquéllas que se conserven buenas y estén colocadas recientemente. Esta medida es menos radical que la anterior, y con ella no se grava á los vecinos que han hecho fuertes gastos en arreglar sus casas, colocando canoas para recoger las aguas pluviales.

Para evitar tanto los depósitos de agua en las canales viejas, como las molestias que ocasiona al público la falta de ellas, sería conveniente que se dispusiera prolongar los aleros con zinc de modo que las aguas no caigan en las aceras, sino á la calle. Así tendríamos la ventaja de que nos librábamos tanto del agua como del sol. Ojalá se haga este trabajo como lo ha hecho don Nicolás Lizano en su casa de Comercio.

Previsión

El señor don Napoleón Soto, expendedor del aguardiente en esta ciudad, temiendo atrasos en la línea férrea, almacenó suficiente licor y su previsión fué muy acertada, puesto que estuvimos incomunicados unos días con esa capital, sin embargo el licor no faltó, no obstante el gran consumo diario que hay de este nocivo artículo.

Y apropósito, el estimable amigo Soto, con la actividad que lo caracteriza, está trabajando activamente por ensanchar mucho más su negocio de Comercio, y dentro de poco contará con espaciosas bodegas para almacenar el crecido número de mercaderías, como se verá oportunamente en un aviso que aparecerá en este diario. Tanto la casa de don Napoleón como la del distinguido industrial don Teodoro Roiz están absorbiendo el Comercio al por mayor en esta Plaza, y se recomiendan por la baratura de los artículos.

Para la Noche Buena

Con el objeto de prepararse de antemano y traer los juguetes que deben repartirse el 25 de diciembre á los niños pobres, hubo una reunión de la Junta de Educación y los maestros de Escuela para tratar de este asunto.

El resultado de la sesión fue la siguiente: Se acordó que la Junta contribuiría con \$ 150.00. Se nombró dos comisiones entre los maestros de ambas escuelas para que recojan una contribución en el vecindario. Se nombró Tesorero para ese fin al Director de la Escuela de Varones, señor Escalante. Así, pues, este año se repartirán probablemente muchos regalos á los niños, y de seguro habrá equidad y justicia en la repartición, y no sucederá lo del año pasado que hubo preferencias y muchas chocantes injusticias debido al desorden con que se procedió á la repartición.

Hubo muchacho rico que salió con 4 juguetes y en cambio muchos niños necesitados se quedaron con un palmo de narices esperando que les dieran siquiera una sonajilla de á dos por cinco.

## EXTRACTO de los cablegramas recibidos anoche

Octubre 11

LIMA.—Se pide satisfacción á Colombia con motivo de últimos incidentes.

MADRID.—La Prensa encomia la brillante acción de armas llevada á cabo en Africa por fuerzas de Luque. Falleció el Arzobispo de Tarragona. Continúa el traslado de heridos á Melilla.

CONSTANTINOPLA.—Se ha comunicado á los Embajadores turcos una circular avisando que Turquía ha pedido la intervención de las potencias para la inmediata cesación de las hostilidades, y celebración de un tratado sobre la base de garantía de los intereses italianos en Trípoli y reconocimiento á la vez de la soberanía turca en esa región.

MILÁN.—Attachés militares de todas las potencias, se preparan á concurrir á las acciones de Trípoli con el Estado Mayor.

TRÍPOLI.—El nuevo Gobernador italiano tomó posesión solemnemente, en presencia de los Cónsules extranjeros.

Los demás cables no revisten mayor interés informativo.